

## 1- Formas de Penetración que desarrolla el estado nacional en Argentina a partir de 1862.

Los mecanismos de penetración del estado nacional en Argentina fueron:

**Represivos:** creación de fuerzas de seguridad para sofocar todo intento de alteración del orden impuesto por el estado nacional.

**Cooptativos:** Intervención federal del poder Ejecutivo designado por el gobierno con el objetivo de controlar a su favor la evolución de los asuntos internos provinciales.

**Materiales:** localización en territorio provincial de obras y servicios, construcción de infraestructura.

**Ideológicos:** Difusión y creación de símbolos, valores y conocimientos reforzadores de sentimientos de nacionalidad con el objetivo de legitimar el sistema de dominación establecido.

## 2- Teoría de la Dependencia.

La teoría de la dependencia sostiene que la creación de los nuevos estados nacionales en América Latina fueron producto de la expansión del mercado internacional. Sin embargo, hay algunos puntos que dejan sin explicación a la teoría de la dependencia como que, por ejemplo, algunos países ya estaban inmersos en el mercado internacional y sin embargo aun no estaban consolidados como estados nacionales, ya sea el caso de Perú, Venezuela y Ecuador. También que, en algunos países, la creación del estado nacional implicó gobiernos autoritarios y otros tipos de ordenadores estatales.

Más allá de los puntos en contra, hay que reconocer que la consolidación de los estados nacionales latinoamericanos fue permitidos gracias a los aportes aduaneros que generaba el mercado internacional y la seguridad jurídica que significaba un estado nacional para los países que manufacturaban como Inglaterra, que sin dicha seguridad no hubiese podido invertido en ferrocarriles y préstamos.

## 3- Describa el funcionamiento de la Economía Primario Agroexportadora Argentina y explique por qué se va transformando después de la Primera Guerra Mundial.

El modelo primario exportador significó la inserción plena de Argentina en el mercado internacional. Argentina se vinculó al mercado mundial como productor de materia prima exportada principalmente a Gran Bretaña, donde era manufacturada. La zona que más se vio afectada fue la región pampeana, ya que contaba con la inversión del ferrocarril en su extensión, que permitía transportar el producto. Los principales productos fueron cereales, carnes y lana, esta última tomó protagonismo a partir de 1950 debido al desarrollo creciente de la industria textil en Europa, que aumentó la demanda. Las inversiones extranjeras eran de vital importancia, ya que con ellas no solo se realizaban préstamos, sino que se construían obras de infraestructura como la extensión del ferrocarril.

El modelo agroexportador significó un crecimiento económico tal que se lo denominó como "el milagro argentino". La riqueza se concentraba en unos pocos y el estado respondía a los intereses de banqueros, terratenientes, comerciantes y empresarios. En el interior del país se mantenían relaciones laborales semiserviles mientras se mantenían relaciones capitalistas en el exterior. El sistema agroexportador no hubiese sido posible de no ser por la masa de inmigrantes europeos que ocupó las zonas vacías de Argentina. Sin embargo, la guerra dejó en evidencia que el modelo primario exportador era frágil ya que el país se encontraba en total dependencia de la demanda de Europa. Gran Bretaña pierde el liderazgo del mundo y la hegemonía económica sin competencia y la gana Estados Unidos. Si bien la Primera Guerra Mundial limitó las exportaciones, también favoreció el desarrollo de actividades sustitutivas, sin embargo, estos intentos de industrialización se vieron limitados debido al bajo nivel de desarrollo y la dependencia de importaciones que se vieron denegadas a causa de las medidas proteccionistas que tomaron los demás países.

## 4- Modelo Agroexportador en Latinoamérica y caso Argentino.

En la segunda mitad del siglo XIX, Latinoamérica realizó su inserción al mercado mundial con el modelo agroexportador. La principal característica fue la exportación de materia prima. En algunos países se trató de un solo producto que solventaba la economía con sus ingresos, mientras que en otros eran varios, como en

el caso de Argentina, que combinaba tanto cereales, como carne y lana. Esto era importante porque no es lo mismo exportar un solo producto que varios, ya que las frutas requieren de zonas costeras mientras que el cereal requiere extensión férrea. Fueron las élites las que concentraban la riqueza y los medios de producción, así también como la conducción de los países. El capital extranjero cumplía un rol fundamental en la articulación de las actividades económicas, ya que ayudaba a consolidar el estado y brindaba la posibilidad de montar fuerzas represivas nacionales. Los peones eran retribuidos con vales que podían intercambiar en los almacenes, manteniendo relaciones semiserviles. El modelo primario exportador significó la inserción plena de Argentina en el mercado internacional. Argentina se vinculó al mercado mundial como productor de materia prima exportada principalmente a Gran Bretaña, donde era manufacturada. La zona que más se vio afectada fue la región pampeana, ya que contaba con la inversión del ferrocarril en su extensión, que permitía transportar el producto. Los principales productos fueron cereales, carnes y lana, esta última tomó protagonismo a partir de 1950 debido al desarrollo creciente de la industria textil en Europa, que aumentó la demanda. Las inversiones extranjeras eran de vital importancia, ya que con ellas no solo se realizaban préstamos, sino que se construían obras de infraestructura como la extensión del ferrocarril.

El modelo agroexportador significó un crecimiento económico tal que se lo denominó como “el milagro argentino”. La riqueza se concentraba en unos pocos y el estado respondía a los intereses de banqueros, terratenientes, comerciantes y empresarios. En el interior del país se mantenían relaciones laborales semiserviles mientras se mantenían relaciones capitalistas en el exterior. El sistema agroexportador no hubiese sido posible de no ser por la masa de inmigrantes europeos que ocupó las zonas vacías de Argentina.

#### 5- Efectos de la inserción de América Latina a la economía y sistema laboral global.

Las sociedades con bases indígenas tomaron reformas liberales y la formación de un mercado de tierras. Antes de estas reformas existían grandes extensiones de tierra fértil en manos de aborígenes, la iglesia o desocupadas, fuera del sistema comercial. Aquellas tierras pasaron al dominio privado mediante violencia, permitiendo la inserción plena al mercado internacional y condenando a la miseria a los campesinos.

Las regiones con zonas vacías, como Argentina, exigieron incorporar inmigrantes al proceso productivo, generando relaciones capitalistas asalariadas, sin embargo, esto no significó la extensión de estas relaciones, sino que se reforzaron mecanismos semiserviles de explotación de mano de obra.

Las transformaciones de las economías basadas en la esclavitud comenzaron con la abolición de la esclavitud en Inglaterra. El estado presionó a otros gobiernos europeos a seguir sus pasos mediante tratados diplomáticos y la intervención de la fuerza armada. La economía industrial requería demanda y la esclavitud limitaba el consumo. La persecución del tráfico y costos operativos hacían de la servidumbre, inviable. Sin embargo, en Latinoamérica, esto no significó una extensión de las relaciones asalariadas, sino que se extendieron distintas formas de dependencia personal. Las condiciones de los esclavos mejoraron ligeramente y su inversión social se vio postergada.

#### 6- Señale las características del proceso inmigratorio en la Argentina entre los años 1870-1930 y analiza el proceso de integración social y política.

Argentina era un país vacío y para desarrollarse necesitaba mano de obra, en este contexto es que el gobierno fomentó la Gran Inmigración, periodo de 1880-1914 en el que vinieron millones de europeos a ocupar puestos de trabajo para que Argentina pueda completar la inserción al mercado mundial. Intelectuales como Alberdi y Sarmiento sostenían que la inmigración era clave para el desarrollo económico de Argentina y que los inmigrantes con sus costumbres europeas iban a poder moldear a la sociedad argentina de manera civilizada. Sin embargo, ambos sostenían que se debía alejar el sufragio de los inmigrantes. Sarmiento decía que una herramienta fundamental a la hora de integrar al inmigrante en la sociedad era la educación, para contrarrestar las enseñanzas que impartían en los grupos de inmigrantes y nacionalizar a la población. Políticamente, los inmigrantes crearon sindicatos ya que era la única manera de luchar por sus intereses sin poseer ciudadanía. Muchos tenían, además, intereses ideológicos socialistas y anarquistas que impartían en sus propios diarios y revistas. En Argentina se encontraron con un nativo dispuesto a escuchar sobre el

socialismo más no tuvieron la misma suerte con el anarquismo ya que esas cosas eran consideradas de “gringos” por lo que el Partido Socialista fue ganando adeptos en los nativos también. Sin embargo, los extranjeros no querían la ciudadanía Argentina ya que consideraban que eran étnicamente superiores y lo veían como traición a la patria. Debido a la expansión de las ciudades, se crearon los conventillos, casonas en las que vivían varios inmigrantes en condiciones precarias. Los extranjeros tuvieron buenas oportunidades de ascenso social ya que muchos se beneficiaron de las campañas al desierto y otros se volvieron propietarios de pequeñas chacras.

## 7- Sistema político conservador (1880-1916). Opositores y Sáenz Peña.

La época posterior a 1880 significó una situación de privilegio para la oligarquía y una distribución desigual del ingreso. Para mantenerse al mando del país, la elite conservadora apeló al fraude electoral e instauró una reforma del sistema electoral en el que el voto era voluntario, a viva voz y la lista ganadora, metía lista entera. Para asegurarse la victoria, era el mismo gobierno el que designaba quién escrutaba las urnas, a esto se lo llamo “gobiernos-electores”. Este sistema se perfeccionó durante la presidencia de Julio Argentino Roca, quien creó el PAN (Partido Autonomista Nacional), una red que lo vinculaba con todos los gobernadores de las provincias, pudiendo beneficiar a los aliados y castigar a los opositores. Sin embargo, el mantenerse al mando del país significó varias peleas internas entre la élite conservadora, como, por ejemplo, la creación de la Unión Cívica Radical, que nació a partir de las disputas de la élite con respecto al fraude electoral. Fue en la llamada “Revolucion del Parque” que un sector de la elite salió a protestar por la renuncia del presidente Celman y la limpieza de los comicios fraudulentos. La Revolucion del Parque concluyó con la renuncia del presidente mas no con la legitimidad de las elecciones, por lo que este sector de la Elite funda la UCR. La Unión Cívica Radical no tenía propuestas socioeconómicas concretas, sino que se trataba de un partido intraoligarquico que luchó contra el régimen conservador y el fraude, proponiendo elecciones obligatorias y negándose a negociar con el oficialismo. El Radicalismo buscó adeptos entre las clases medias y protagonizó tres levantamientos armados en contra del oficialismo. También amenazaba a la Elite conservadora el socialismo, que se expandía con la creciente lucha obrera en reclamo de sus derechos y con la difusión por parte de inmigrantes europeos. Como respuesta a las reacciones de la oposición, las fuerzas de seguridad adoptaron un rol protagónico, así también como la ley de residencia y defensa social, que amenazaban con exiliar a aquellos inmigrantes que causen disturbios en el orden público. El régimen conservador se caracterizó por la constante represión del movimiento obrero y la oposición en general, mientras que las huelgas se hacían mas y mas recurrentes. Como consecuencia, surge la Ley Roque Sáenz Peña, que le brinda al voto el carácter de secreto y obligatorio. En las elecciones de 1916 gana Yrigoyen, convirtiéndose así en el primer presidente elegido legítimamente por el pueblo.

## 8- Características del movimiento obrero durante el régimen conservador (1880-1916).

En un principio, los trabajadores inmigrantes utilizaron los sindicatos como forma de hacer oír sus intereses sin la ciudadanía. Entre los grupos de inmigrantes había muchos periódicos que fomentaban ideas comunistas, socialistas y hasta anarquistas. Fueros las ideas socialistas aquellas que ganaron mas adeptos entre los obreros nativos, ya que las ideas anarquistas eran consideradas cosas de “gringos”. En ese momento, no existían relaciones capitalistas propiamente dichas con los obreros, eran remunerados con vales que podían intercambiar en almacenes por comida y no existían leyes laborales que lo protejan. La policía y las fuerzas de seguridad jugaban un rol protagónico a la hora de disipar manifestaciones y aplicar represión. Las empresas pedían al gobierno no tomar en cuenta los reclamos colectivistas. A partir del 1900, el gobierno comenzó a tomar medidas cada vez menos tolerantes con respecto al movimiento obrero, se creó la ley de residencia para expulsar del país a los inmigrantes que amenazaran el orden público. Sin embargo, también permitieron la participación de sus intereses en las discusiones en el parlamento. Durante esta época, el movimiento obrero tomó la huelga como herramienta de lucha de parte del anarquismo y la participación política para defender sus intereses de parte de los socialistas. Un sector de la oligarquía lidera la Revolucion del Parque una protesta armada en reclamo de la renuncia del presidente Celman y la limpieza de los comicios. De esta

grieta en la oligarquía nace la Unión Cívica Radical. Mientras que la renuncia del presidente se efectúa, el fraude persiste. La UCR no proponía reformas socioeconómicas ni redistribución de la riqueza, sin embargo busco adeptos en las clases medias, convirtiéndose en la principal oposición al oficialismo. El ministro de Hacienda entendía que estas cosas ocurrían porque la sociedad era reaccionaria e indisciplinada, por lo que en 1901 sale la Ley de Conscripción que obligaba a toda la población masculina a realizar un año de servicio militar obligatorio con el objetivo de higienizar, disciplinar, nacionalizar y educar a la población, sin discriminar por clase social, nativos e inmigrantes. También asignaron a Alfredo Palacios como diputado del Partido Socialista, convirtiéndose en el primer diputado socialista de América. Cuanto más reaccionaria se volvía la sociedad, más represión era aplicada por parte del gobierno. En 1910 sale la Ley de Defensa, que regulaba la inmigración y censuraba propaganda anarquista. Durante la segunda presidencia de Roca, se divide el PAN entre roquistas y no roquistas. Los roquistas querían mantener el antiguo régimen mientras que los no roquistas, influenciados por el movimiento obrero, les querían dar más participación política tanto a socialistas como a la UCR. Durante la presidencia de Roque Sáenz Peña, reformista, sale la ley de voto universal, secreto y obligatorio, que da lugar al primer presidente elegido legítimamente, el radical Hipólito Yrigoyen.

**9- Explique de qué manera el primer gobierno radical significó un cambio en relación con el régimen conservador y que papel tuvo la clase media en este periodo.**

La Primera Guerra Mundial significó un cambio radical en la sociedad, la economía y la política. La Unión Cívica Radical llegó al poder sin una propuesta socioeconómica clara, trataba con cualquier ideología que implicara el bienestar general de la población. Criticaba al régimen previo por el uso represivo de las fuerzas de seguridad y el desinterés en las injusticias sociales. Las clases sociales medias y bajas aspiraban a integrarse a la participación política. Yrigoyen mantuvo a Argentina en posición neutra frente a la guerra a pesar de las insistencias de Estados Unidos de unirse a todos los países americanos en contra de Alemania. Yrigoyen se consideraba nacionalista y anti-panamericanista, por lo que no quiso transar con los intereses de EE. UU. Yrigoyen quiso aumentar su poder mediante intervenciones federales a las provincias, provocando que la oposición, en su mayoría conservadores y liberales, lo tildaran de avasallador. En el congreso no pudo pasar los pocos proyectos de ley que propuso ya que la oposición era mayoría. La élite de la UCR temía que las políticas de Yrigoyen cesen los pagos y préstamos del exterior por lo que se alejaron del Presidente y las fuerzas de seguridad tomaron un papel protagónico a la hora de reprimir levantamientos obreros. La guerra dejó en evidencia la fragilidad del modelo exportador primario, ya que la economía argentina dependía pura y exclusivamente de la demanda principalmente británica de materias primas. Las nuevas tierras producto de la expansión de la frontera agraria no eran tan rentables como las de la región pampeana y sufríamos un escaseo de transportes. La oferta superaba la demanda, produciendo una baja de precios importante en las materias primas, debilitando la economía argentina. La crisis económica causó el desarrollo de otras industrias de manufactura, sin embargo, seguían muy débiles y dependientes de la exportación de materia prima. Mas allá de todo, este no fue el principal problema de Yrigoyen, sino que lo fue que la crisis económica amenazaba la financiación del estado, ergo el modelo de políticas sociales y empleos públicos que caracterizaban su mandato. En cuanto a la relación con los trabajadores, el gobierno de Yrigoyen se caracterizó por mejorar la relación del estado con los sindicatos. Mientras otros gobiernos mandaban a reprimir, Yrigoyen se sentaba a discutir los problemas con los trabajadores. Este tipo de actitudes pusieron a gran parte del movimiento obrero a favor del presidente, causando discomfort entre las empresas británicas y la élite conservadora. Durante la semana trágica, en medio de la inflación, la crisis económica, despidos y reducción de salarios, Yrigoyen mandó a reprimir, causando una reacción brutal por parte de los sindicatos. Esto produjo que Yrigoyen diera la orden de mandar a las fuerzas armadas a apaciguar lo que acontecía en la ciudad, marcando un antes y un después en su mandato, ya que a partir de este momento se detuvieron los intentos de acercamiento con el partido obrero y las fuerzas armadas y de seguridad pasaron a ser la respuesta de cada levantamiento de trabajadores. La ley de Roca de educación gratuita, común y obligatorio multiplicó el número de estudiantes en las Universidades Nacionales, la de Buenos Aires, Córdoba y La Plata. Las universidades eran dirigidas por la élite conservadora que buscaba formar profesionales elitistas. El movimiento estudiantil exigía mayor participación y reformas en la educación. El presidente entendía y apoyaba estos reclamos por lo que después de debatir y negociar con otros funcionarios logro conseguir tres cambios importantes: libertad de cátedra, gobiernos

tripartitos y actualizaciones científicas de los planes de estudio. La reforma universitaria significó una mayor participación de los jóvenes y motivó a la clase obrera.

## 10- Década Infame. Características y principales actores políticos. Pacto Roca-Runciman

En el período de la década del '30 los países industrializados están en crisis y se disminuye la compra de materia prima. Argentina pierde en venta pero no puede disminuir la compra de productos manufacturados ya que los necesita. Se deja de recibir préstamos para el país y los países extranjeros reclaman su dinero. Esto genera una gran deuda externa. Para poder salir de esta situación se implementa la sustitución por importaciones y se intenta fomentar la industria limitada. Argentina le pide al exterior que inviertan en el país y construyan industrias extranjeras. Viene mucho capital americano e instala grandes compañías como Coca Cola. El estado les otorga a las industrias del exterior territorios muy baratos y a estas les conviene ya que no tienen competencia dentro del país, la materia prima se encuentra cerca y el estado les garantiza mano de obra dócil a través de represión. Esto le otorga al extranjero lo que ellos consideran seguridad jurídica. En Argentina se va a intentar sustituir lo que no se puede comprar, cualquier tratado para fomentar la compra. Inglaterra firma un acuerdo con sus colonias en el cual estas sólo le van a vender a Inglaterra e Inglaterra sólo les va a comprar a estas. Argentina queda afuera y busca hacer un trato en el cual se da todo a cambio de algo. Se acuerda en que Inglaterra compraría un 20% de la carne total que antes le compraba a la Argentina a frigoríficos de industria nacional Argentina a cambio de que no se les cobre impuestos a las empresas de origen inglés y que todo el carbón comprado por Argentina sea proveniente de Inglaterra. Pero el dinero que ganaba Argentina con la compra de la carne por parte de Inglaterra, se la quedaban ellos como saldo de deudas que Argentina había acumulado. El trato terminó siendo de todo a cambio de nada. El estado busca formas alternativas de ganar dinero y cobra impuestos a la población. La década infame se caracteriza por ser una época de gran inestabilidad política e institucional. La elite económica retoma el control del estado, con prácticas fraudulentas y gobiernos ilegítimos.

## 11- Estado de bienestar Peronista.

Los gobiernos de Perón coincidieron con el auge mundial de las medidas Keynesianas. Luego de la segunda guerra, Keynes, un economista, sostuvo que, para reconstruir las economías de los países devastados por la guerra, se debían tomar medidas intervencionistas y proteccionistas. Una vez finalizada la guerra, se volvieron a abrir las puertas para el comercio internacional, fue en este contexto que Perón lanzó el primer Plan Quinquenal para industrializar a la Argentina a partir de una fuerte intervención del estado. Durante el gobierno de Perón, el estado se convirtió en industrialista y empresario. Impulsó muchas medidas populistas y alcanzó el pleno empleo, invirtió en muchas políticas de bienestar como salud, vivienda, educación, entre otros. Además, aumentó salarios y redistribuyó la riqueza.

## 12- Examine las relaciones entre los gobiernos Peronistas (1945-1946) con los sindicatos, las Fuerzas Armadas y la Iglesia.

Sindicatos: Los gobiernos peronistas se mantuvieron cerca del movimiento obrero. Desde sus comienzos en la política, Perón como ministro de trabajo, estrechó manos con los sindicatos, lo que le permitió contar con su apoyo más tarde al momento de las elecciones. Una serie de medidas sociales y de industrialización lo posicionaron como "El Primer Trabajador" y generó consenso impartiendo propaganda peronista en los colegios que identificaban al estado con el peronismo. Tal fue la relación de Perón con los sindicatos que, aun estando exiliado del país, enviaba ordenes a los jefes sindicales sobre como actuar. Fue bajo la presidencia de Perón que se crearon leyes como la de las 8hs máximas del horario de trabajo, vacaciones, aguinaldo y voto femenino.

Fuerzas Armadas: En un principio, la relación de Perón con las FFAA era buena, de hecho, llegó al poder gracias a su posición de influencia en el GOU (grupo de oficiales unidos). Sin embargo, más tarde, las FFAA se encontraron en descontento con las políticas sociales que implementaba el régimen peronista, por lo que se posicionaron como principal oposición a Perón junto con la élite conservadora. En reiteradas ocasiones

intentaron sacar a Perón del cuadro político, mas éste tenía tal influencia sobre los trabajadores que ninguna resultó efectiva. Perón fue exiliado mientras cumplía con su cargo de ministro de trabajo y reiterados levantamientos de golpes de estado.

Iglesia: En un principio, la relación con la iglesia fue buena mas esto llegó a su fin cuando el gobierno peronista sancionó la ley del divorcio y sacó la religión católica de las escuelas. La iglesia creó alianzas con militares y conservadores. La iglesia desaprobaba el culto que el peronismo generó hacia sus principales líderes, Perón y Evita, y se posicionó como uno de los protagonistas de la revolución libertadora con el objetivo de derrocar a Perón y erradicar el peronismo.

### 13- Caracterice el proyecto político y económico del Gobierno Peronista 1973-1976.

En lo político, el proyecto de Perón consistía en abandonar el liberalismo y el conservadurismo, se posicionaba en contra del fraude e implementaba medidas autoritarias para frenar el comunismo. Perón tenía una corriente nacionalista y populista y actuó en favor de los derechos de los trabajadores, convirtiéndose en la cara del movimiento obrero. Mantuvo estrechas relaciones con los líderes sindicales, por lo cual, durante el periodo de su presidencia, suplió las demandas laborales de los trabajadores, como el aguinaldo, el horario máximo de horas de trabajo, horario flexible, vacaciones, etc.

En lo económico, Perón buscaba industrializar el país. El primer plan quinquenal consistió en el desarrollo de la industria liviana para satisfacer el mercado interno, redistribución de riqueza y el desarrollo de la producción de bienes de consumo. Gran inversión en obras de infraestructura, salud, educación y vivienda. El segundo plan quinquenal consistió en frenar la inflación y aumentar la producción. Argentina estaba pasando por una situación complicada raíz de malas cosechas y la baja internacional de precios. La etapa de expansión de la industrialización había llegado a su fin. Perón abandonó su faceta nacionalista y retomó relaciones con empresas extranjeras para habilitar la llegada de capital extranjero.

### 14- Revolución Libertadora. Rol Sindical y actores sociales.

Las fuerzas armadas interrumpen en el gobierno para terminar con el gobierno de Perón. Apoyan la iglesia, militares y empresarios. Sostenían que el peronismo era una tiranía. Un sector de los militares promete mantener las conquistas del movimiento obrero con la condición de que se alejen de la figura de Perón, mientras el otro sector, liberal, quiere eliminar toda política implementada por el peronismo. El general Aramburu asume la presidencia. Se disuelve la CGT, se interviene en los sindicatos. Las propuestas de corto plazo enfocaban a la liberalización del comercio exterior: fue disuelto el IAPI. Los medios de comunicación apoyan el gobierno de facto. Los obreros peronistas reaccionaron ante estas medidas tomadas por el gobierno mediante volantes, huelgas, sabotajes en las fábricas y detonación de explosivos caseros. Los militares peronistas realizan un levantamiento armado exigiendo el cese de la eliminación del peronismo y pidiendo la vuelta de Perón. Aramburu intenta demostrar que la Revolución Libertadora no tiene ningún rastro de tolerancia y establece la ley marcial, fusilando a todos los oficiales que participaron del levantamiento. Otra medida importante fue la incorporación del país al FMI y otros organismos multilaterales de crédito. El FMI y el Banco Mundial podían acercar los capitales que el país no tenía, también llegaron las recetas y recomendaciones del FMI. La represión de la resistencia fue desalojando a los combativos del control de las organizaciones que dominaban, muchos de cuyos dirigentes ingresaron en listas negras que les hicieron imposible volver a trabajar. Esto fue minando su representatividad y les hizo perder el control de las instituciones en las que estaban fuertemente representados. Se llama a elecciones y desde el exilio, Perón les pide a sus seguidores que voten en blanco, para demostrar el rechazo a la falsa democracia. Los sindicatos sirvieron de base para reconstituir el partido político en las oportunidades en que se permitió participar a los peronistas de la contienda electoral. Frondizi queda como presidente con mayoría en el congreso.

### 15- Desarrollismo de Frondizi.

Frondizi implementó una política económica llamada "desarrollista", ya que tenía como propósito construir un país moderno, de acuerdo con los ejemplos de los Estados Unidos y de la Europa de posguerra. Para ello

era necesaria una expansión autosostenida de la industrialización. Esto se veía obstaculizado, ya que el desarrollo industrial argentino se basaba en la industria liviana, orientada al consumo, cuyos insumos, maquinaria, combustibles debían importarse. La situación daba como resultado una crisis de la balanza de pagos, lo que significa que la cantidad de bienes importados es mayor que las exportaciones, y como consecuencia el país sufre una escasez de divisas para continuar importando los insumos para las industrias. Por eso, para el desarrollismo era necesario centrarse en las industrias básicas y en el aprovechamiento de los recursos energéticos nacionales. En este proyecto, el Estado cumpliría un rol fundamental a través de la protección arancelaria, el otorgamiento de créditos y una política tributaria favorable, lo que en la práctica implicaba recurrir al crédito extranjero para obtener el presupuesto necesario. La política desarrollista logró un importante aumento de la productividad en las industrias. Sin embargo, creció la desocupación (ya que el trabajo industrial intensivo requería menos mano de obra), los salarios disminuyeron.

## 16- Revolución Argentina (1966).

En 1966 el país amanece con una nueva dictadura que derroca al presidente Illia. Asume la presidencia Onganía, altamente conservador. Los militares pensaban quedarse en el poder indefinidamente, actuando como si fueran un partido político militar. Siguiendo la Doctrina de la Seguridad Nacional que Estados Unidos estaba imponiendo en América Latina, como parte de su estrategia en la Guerra Fría. El ejército tomó el poder para asegurar la subordinación de la sociedad a los intereses de la gran burguesía, restablecer el orden en la economía, excluir de la participación a los sectores populares para poder retomar el proceso de transnacionalización, suprimir la ciudadanía y la democracia política, garantizar la acumulación de capital en beneficio de unidades monopólicas u oligopólicas y asegurar la despolitización del conflicto social. Se eliminaba así la división de poderes tal como estaba prevista en la Constitución: Los poderes ejecutivos y legislativo se concentraban en el presidente. Se prohibieron los partidos políticos, así como todo tipo de participación política por parte de la ciudadanía; rigió en forma casi permanente el estado de sitio y se vieron cortados derechos civiles, sociales y políticos. Hacían énfasis en el orden, por lo que intervenían en sindicatos, abolían partidos políticos eliminando la oposición. En la noche de los bastones largos, la Universidad de Buenos Aires es intervenida por estudiantes protestando por la autonomía de la universidad cuando los militares ingresan a la fuerza para reprimir brutalmente a los manifestantes, tanto estudiantes como docentes. Muchos artistas e intelectuales tuvieron que abandonar el país. La revolución Argentina fue una época de fuerte autoritarismo político acompañado con políticas económicas inflacionarias, se congelaron los salarios, se aplicaron retenciones a las exportaciones, se promovió un plan de obras públicas, etc. El congelamiento de sueldos provocó un clima de tensión entre los trabajadores, provocando una serie de protestas como el Cordobazo, en los que también se sumaban los estudiantes como aliados. El hecho desató la represión de la policía contra los asambleístas, que respondieron atacando a la policía y levantando barricadas hasta lograr que la policía huyera. Durante la presidencia de Onganía comienzan a actuar varios grupos guerrilleros que se oponían al gobierno de facto como Montoneros, el ERP, la FAP, grupos que reivindicaban como bandera de lucha el retorno de Perón. Los militares querían evitar que los peronistas se presenten en las elecciones, mas solo pudieron impedir que Perón se presentara como candidato.

## 17- Objetivos de la Reorganización Nacional.

Se comienza el “proceso de reorganización nacional”, ya que los militares plantean que el problema no es la política sino la sociedad. Los objetivos son la aniquilación de la subversión, la restitución de los valores cristianos, la reconstrucción de la imagen de nación y promover el desarrollo económico. Se propone una reformulación completa basada en principalmente 2 pilares, represivo y económico. El proceso para la reformulación represiva va a ser clandestina por su carácter ilegal. Se empieza a hablar de “desaparecidos”, personas determinadas secuestradas y torturadas para luego ser asesinadas. Era una forma de implantar miedo en la sociedad ya que cualquiera podía ser desaparecido, cualquiera podía ser subversivo. Subversivo era todo aquel que atentaba contra el orden. Muchos eran estudiantes o trabajadores. Se debía tener mucho cuidado en todo aspecto, controlar lo que se hacía, decía y veía. Se debía tener en claro que podría llegar a ser considerado peligroso para los comandantes para no ser secuestrado. Se genera en la población un

sentimiento de inseguridad, de miedo y terror. La reformulación económica se va a basar en abrir la economía, privatizar (no se logra), desregular los mercados, etc. Completamente opuesto al modelo Peronista. Se desmantela el modelo ISI para que no haya gobiernos populistas. Martínez de Oz arma un plan para la reorganización, pero tiene problemas para llevarlo a cabo. El estado estaba dividido en partes repartidas entre las fuerzas (armadas, aeronáuticas, etc.). Estas estaban en contra de la privatización porque lo veían como pérdida de poder. Una de las medidas que se toman es la reorganización financiera, que consiste en tasas de interés muy bajas, lo que hace que Argentina sea más cara que el resto del mundo. Durante el gobierno de Videla se implementa lo que se le llama la "tablita cambiaria" que se crea para eliminar la incertidumbre cambiaria de la devaluación del peso y que la gente invierta. Pero la tabla falla ya que no logra prever el aumento del precio internacional o del dólar. Se produce una gran desindustrialización, caída de los salarios, y crecimiento de la deuda externa. Los cambios en la economía son desfavorables. Por esta razón Videla deja el cargo.